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– Как мотивировать себя на занятия с ребенком? Есть понимание 

важности регулярных занятий, но заставить себя не могу. Как представлю, 

сколько надо сначала подготовки, а потом уборки ради пяти минут 

рисования – больше мой ребенок не выдержит, – интерес пропадает, руки 

опускаются. А вечером мучаюсь чувством вины, что еще один день без 

занятий прошел, – говорит одна мама.  

– Как мотивировать себя на занятия с ребенком, если ему это не 

надо? Я стараюсь, все делаю так, как описывается в методическом 

пособии, вырезаю заготовки, подбираю музыкальное сопровождение, а он 

убегает и чем-то своим занимается. Меня такое разочарование накрывает, 

что не могу сдержать раздражения. Высказываю ребенку свою обиду: я 

старалась, а ты не ценишь. Потом сама себя останавливаю, он же не 

виноват, ему полтора года всего. Но осадочек неприятный, – признается 

другая. Как же правильные мамы любят все усложнять!  

Мне это тоже знакомо. Сначала убеждаешь себя в необходимости 

каких-то специальных занятий для развития ребенка, рисуешь в своем 

воображении идеализированную картинку этих занятий, а потом 

испытываешь чувство вины и разочарование. Особенно трудно 

приходится мамам-перфекционисткам, которые любят стройные системы, 

строгое расписание и четкое поурочное планирование. А живой ребенок 

как будто специально рушит структуру, капризничая, отвлекаясь от 

занятия, все делая не так, как описывается в методическом пособии. Какой 

тут может быть выход? Отказ от идеализации. Здравствуй, хаос. 

Смещение фокуса внимания с результата на процесс. Процесс должен 

быть таким, чтобы приносил удовольствие и ребенку, и взрослому. 

Какая у вас цель в приоритете? Провести занятие строго по 

расписанию и в точном соответствии с методичкой? Или развить ребенка? 

Если занятие проводится не ради самого факта занятия («я делаю все что 

положено»), а ради ребенка, то могу вас успокоить: в нежном возрасте 



вашего малыша любая деятельность в правильном контакте со взрослым 

будет развивающей.  

Что значит правильный для развития контакт? Ребенка и взрослого 

объединяет общая деятельность, и эта деятельность несет положительные 

эмоции каждой стороне, – могу предложить вам такое определение. Если 

мама принуждает ребенка к полезному, на ее взгляд, занятию, если она 

пытается насильственно удержать его внимание, а у самого ребенка 

занятие не вызывает интереса, то такой контакт для развития 

неправильный. Будет лучше, если мама последует за ребенком туда, куда в 

данный момент направлен его импульс интереса.  

Если ребенок принуждает маму катать с ним машинки, а маме это 

невыносимо скучно, то такой контакт для развития тоже неправильный. 

Задача мамы – придумать, как в эту деятельность привнести свой личный 

интерес. Проявите творческий подход, привнесите новый элемент в игру, 

усложните ее. Например, с помощью малярного скотча «нарисуйте» на 

полу лабиринт. Пусть ребенок не просто машинку по полу гоняет, а ищет 

выход из лабиринта.  

Если мама качает ребенка на качелях левой рукой, а правой держит 

смартфон и все ее внимание обращено на экран, то и этот контакт, хоть и 

несет положительные эмоции каждой стороне, для развития 

неправильный, потому что отсутствует общая деятельность. Что же 

теперь, маме в смартфон смотреть нельзя? Можно. Просто надо понимать 

при этом, что в данный момент контакт хоть и есть, но с развитием 

ребенка он никак не связан. Одинаково плоха любая крайность. Как 

полное отсутствие развивающего контакта, так и маниакальное 

стремление к тому, чтобы любой контакт был развивающим. Тотальность 

нервирует маму, мама находится в постоянном напряжении, в постоянном 

поиске идей развития.  



Напряжение утомляет и блокирует позитивные эмоции. А без 

маминых позитивных эмоций любой контакт перестает быть правильным 

для развития. Хорошо, мама убирает смартфон. Но разве качание ребенка 

может быть развивающим? Представьте, да. Поиграйте, например, в такую 

игру: ловите малыша в полете за пяточки (легко задевайте ладонью). 

Весело комментируйте свои действия: «Правую поймала! Левую 

поймала!» У ребенка есть шанс запомнить, где правая нога, где левая. Или 

на каждый взлет качелей можно декламировать по строчке стихотворения:  

Я качаюсь на качелях  

Еле-еле! Еле-еле!  

А потом быстрей и выше,  

Выше мамы, выше крыши.  

Мама говорит: «Держись!»  

Я взлетаю пяткой ввысь!  

Так развивается чувство ритма, память, речь малыша (если он будет 

повторять вместе с вами строчки или хотя бы окончания). Эмоциональный 

интеллект также развивается, особенно если изображать разные эмоции: 

радости, тревоги, удивления. Если мама качает ребенка на качелях левой 

рукой, а правой держит смартфон, то контакт хоть и есть, но с развитием 

ребенка он никак не связан. И, конечно, не надо ничего усложнять. Если, 

например, совсем не хочется отмывать от красок комнату после рисования 

и отстирывать краски с одежды, отправьте ребенка рисовать голым в 

ванную комнату. Даже не в ванную комнату – в ванну. Пусть рисует на 

кафельной плитке в свое удовольствие. Пять минут творческого 

безобразия, затем смыли душем краски со стены и с ребенка. То-то будет 

радости для вашего малыша – сначала стену испачкать, а потом отмыть. 

Ах да, рисунок на память не останется. Но это идея взрослых, что 

обязательно должен быть результат, а ребенку в этом возрасте достаточно 

удовольствия от процесса.  



Если уж очень хочется результат сохранить, к рисунку на кафеле 

можно приложить лист бумаги – останется цветной оттиск, будет что 

повесить в рамочку на стену. В изобразительном искусстве даже есть 

подобная техника – «монотипия» называется. «Ленивая мама» стремится к 

тому, чтобы занятия приносили ощущение легкости и удовольствия. 

Обойдемся без напряжения. 
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